
  

 

 

 

 

 

５年生「四日市公害と環境未来館」（そらんぽ四日市）へ 

社会見学に行ってきました。 
 ５年生は５日（火）に、「四日市公害と環

境未来館」へ社会見学に行きました。自分

たちが今人権総合学習でテーマとしている

「四日市公害」について、学びを深めるこ

とを目的に行ってきました。 

 この日の５年生は、本当にすごかったの

です。今の５年生は、３年生や４年生の社

会見学の時には、自分たちから質問がなか

なかできませんでした。前回の社会見学では、HONDAでいっぱい質問がしたくても時間

と相手の都合で、１校１質問に限られてしまったので、質問ができませんでした。この日

は四日市公害についてどのように取り組んできたのかをまとめたビデオを見た後、コンビ

ナートの会社に勤めながら四日市公害をなくすことに取り組まれた山本勝治さんに質問す

る時間をとっていただきました。当初は３０分ほど山本さんに質問をさせていただく予定

だったのですが、質問が止まらなかったので、質問タイムが１時間を超えてしまいました。 

しかも、その質問も学習をしてきた５年

生だからこそ聞きたいと思ったのだろうと

いう内容でした。いっしょに話を聞かせて

いただいた私も、たくさんの人が四日市公

害の被害を受けていたのになぜ裁判は９人

の方に絞って原告団を作ったのか、たくさ

んの企業の中からなぜ６つの企業だけを訴

えたのか、山本さんが企業に勤めながらな

ぜ反対運動を続ける事ができたのか、そして、実は企業に勤める方の中に反対運動を支え

てくれる仲間がいたこと、四日市公害の語り部を若い世代がしっかりと引き継いでほしい

と願いながら高齢になられても語り部を続けてみえること、当時の市長さんや市議会議員

の方がいっしょになって反対運動の旗を振れなかった理由、そして改めて石油コンビナー

トができたことは当時の人々はどのように受け取ってみえたのか、今まで教員の時にも四

日市公害について学ぶために自分なりの答えを持って授業を作ってきたのですが、改めて、

「そうなんや。そんな思いで闘ってみえたのかあ。」と思い直すことばかりでした。 

 ５年生がたくさん質問をしてくれたおかげで、私も学び直すことができました。そして、

５年生の子どもたちも、今までと違ってあれだけみんなで質問をして学びを深めることが

できたことに、学年としての自信が持てたのではないでしょうか。 
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３年生 豆腐づくり・きな粉づくりを体験しました。 

 ３年生は、７日（木）にＪＡさんと齋藤悟さ

んにお世話になって、豆腐作りと黄粉作りに挑

戦しました。豆腐作りは、ＪＡの方の丁寧な説

明と、作業を区切って説明をする形をとってい

ただいたことで、全ての班が豆腐を完成させる

ことができました。私は、大豆をすりつぶし、

ミキサーで水と混ぜたところから、豆乳を絞り

出し、おからを取り除く作業と、その後火にか

けて消泡剤を入れて泡を消していく作業の場面

を見させていただきました。おからに１滴も豆乳が残らないようにと、みんなで協力して絞り切っ

ている姿と、火にかけたお湯に入れて湯煎を行い、豆乳がこげつかないようにしながら作業を進め

る時にお家の方に協力していただきながら、温度計を集中して見る様子に、感心しました。みんな

で豆腐ができることを楽しみにしていることが伝わってきました。 

 また、視聴覚室では煎った大豆を石臼ですり

つぶして、黄粉を作っているところを見ました。

実は、齋藤さんは今年度のはじめから「困った

あ。」とずっと言ってみえました。実は昨年石臼

を使っている時に心棒が折れてしまって、なか

なかうまくはまる頑丈な木が見つからなかった

のです。１週間前の段階でも、「何とかしなきゃ。

でも何とかする。」とおっしゃってみえたのです

が、当日までに何とかスムーズに動くような心

棒を探して来てくださいました。それでも、「動

くけど、ちょっと調子が出やんわ。」と裏では言ってみえました。ご苦労をおかけしました。 

 豆腐作りも黄粉作りも、両クラスとも一班に一人ずつお家の方がついていただいたおかげで、今

年もうまくできました。応援助かりました。ありがとうございました。 

たけのこ学級の友だちが三泗地区の発表会に、学校代表として出演しました。 

 ９日（土）午前第１部に、本校のたけのこ学級の友だちが、文

化会館第２ホールで、みなさんにも披露してくれた体操・ダンス

を発表するために、学校代表として出演しました。いつもは第１

ホールで、中学校の人たちともいっしょに発表会をしますが、今

年は文化会館の大規模改修のため、少し小さめの第２ホールでの

発表となり、小学校を２グループ、中学校を１グループとした、

三部構成の発表会となりました。そのため、保々中学校の先輩の

発表を見ることはできませんでした。 

 本校のたけのこ学級の子は、舞台の広さに迷うことなく、力い

っぱいに、そしてみなさんが感想でも言ってくれていましたが、

笑顔で楽しそうに、助け合ってダンスを披露することができまし

た。たくさんの練習時間があったわけではありません。それに、

それぞれの学年の行事や社会見学も続く中での練習でした。その

条件の中で、しかも土曜日のお休みの日に学校を代表して発表し

てくれたことに、感謝の気持ちでいっぱいです。 

作品展示もしました。題名は 

「ふしぎな生き物」です。 


